
18. Mai 2017 
 
Internationales Symposium zu Antisemitismus und Religion 
 
Am Mittwoch, 24. Mai 2017, findet in der Israelitischen Kultusgemeinde ein wissenschaftliches 
Symposium über die Beziehung von Antisemitismus und Religion statt. Internationale 
ExpertInnen diskutieren das Phänomen des religiösen Antisemitismus, darunter Dina Porat 
von der University of Tel Aviv und Yad VaShem und Lawrence Schiffman von der New York 
University. 
 
Umfragen zeigen, dass der Antisemitismus nicht nur in Österreich, sondern weltweit beängstigend 
zunimmt. Nach der Schoa hat sich in der modernen Welt eine neue Art des Antisemitismus verbreitet, 
der alte und neue Formen des Judenhasses verbindet. Die Wurzeln des Antisemitismus reichen bis in 
die Antike und haben über die Jahrtausende in der westlichen und islamischen Welt Halt gefunden. 
Der Antizionismus bringt seine Ablehnung des Staates Israel heute nicht nur in der muslimischen Welt 
mit antisemitischen Motiven zum Ausdruck, sondern ist überall in antisemitischer Hetze anzutreffen.  
 
Das Spektrum antisemitischer Aktivitäten reicht von Diskriminierung, Verleumdung und Beleidigung 
über den strukturellen Antisemitismus vieler Gesellschaften und Kulturen bis zu physischer Gewalt 
und Verfolgung von Juden. Wie schon in den frühesten Ausprägungen ist Antisemitismus auch heute 
noch häufig religiöser Natur. Mehr als 13 Prozent der österreichischen Bevölkerung weisen den Juden 
die Schuld am Tod Jesu zu und haben Mitleid mit ihnen, weil sie Jesus Christus nicht als Erlöser 
anerkennen würden. Solche und andere religiöse Vorurteile gegenüber Juden sind weder auf 
Österreich noch das Christentum und den Islam beschränkt, sondern finden sich weltweit sogar an 
Orten, an denen keine Juden leben. 
 
Die ReferentInnen des Symposiums werden sich mit den christlichen Wurzeln der Holocaust-
Leugnung, der Verbindung von religiösem Dogma und Judenverfolgung, der polemischen 
Verwendung des Talmuds und der Dämonisierung von Juden beschäftigen. 
 
Diese Tagung wird vom European Jewish Congress, dem Institut für Judaistik der Universität Wien, 
der Israelitischen Kultusgemeinde Wien, dem Kantor Center for the Study of Contemporary Jewry, der 
Universität Tel Aviv und dem Skirball Department of Hebrew and Judaic Studies der New York 
University organisiert. 
 
Die Veranstaltung bereitet den Weltkongress "An End to Anti-Semitism!" vor 
(http://judaistik.univie.ac.at/aktuelles/news/conference-an-end-to-anti-semitism/), der im Februar 2018 
an der Universität Wien stattfinden wird. 
 
Programm: http://judaistik.univie.ac.at/aktuelles/news/anti-semitism-and-religion-a-symposium/  
 
Symposium: Anti-Semitism and Religion 
Zeit: Mittwoch, 24. Mai 2017, 17 Uhr 
Ort: Israelitische Kultusgemeinde Wien, 1010 Wien, Seitenstettengasse 4 
(Eintritt mit Lichtbildausweis) 
 
Symposium in englischer Sprache, freier Eintritt.  
 
Anmeldung für JournalistInnen: judaistik@univie.ac.at  
 
Wissenschaftlicher Kontakt  
Univ.-Prof. Mag. Dr. Armin Lange 
Institut für Judaistik 
Universität Wien 
Campus der Universität Wien, 1090 Wien, Spitalgasse 2 
T +43-1-4277-433 13 
M +43-664-602 77-433 13 
armin.lange@univie.ac.at 
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Rückfragehinweis 
Mag. Alexandra Frey 
Pressebüro der Universität Wien 
Forschung und Lehre 
1010 Wien, Universitätsring 1 
T +43-1-4277-175 33 
M +43-664-602 77-175 33 
alexandra.frey@univie.ac.at 
 
 
Offen für Neues. Seit 1365 
Die Universität Wien ist eine der ältesten und größten Universitäten Europas: An 15 Fakultäten und 
vier Zentren arbeiten rund 9.700 MitarbeiterInnen, davon 6.800 WissenschafterInnen. Die Universität 
Wien ist damit auch die größte Forschungsinstitution Österreichs sowie die größte Bildungsstätte:  An 
der Universität Wien sind derzeit rund 94.000 nationale und internationale Studierende inskribiert. Mit 
über 175 Studien verfügt sie über das vielfältigste Studienangebot des Landes. Die Universität Wien 
ist auch eine bedeutende Einrichtung für Weiterbildung in Österreich. www.univie.ac.at 
 
 
 
 
Antisemitism and Religion: A Symposium 
 
On May 24, 2017 scholars from New York, Tel Aviv, and Vienna will present papers on religious 
anti-Semitism at a symposium. International experts, amongst them Dina Porat from the 
University of Tel Aviv und Yad VaShem und Lawrence Schiffman of the New York University, 
discuss recent research findings in this field. 
 
Surveys indicate that anti-Semitism is on the rise in Austria and world wide. After the Shoah, a new 
anti-Semitism took hold in the modern world and combines new forms of Jew-hatred with old ones. 
The roots of anti-Semitism reach back to antiquity and continued to manifest themselves over the 
centuries both in the Islamic and western worlds. Today anti-Zionism often expressed with anti-Semitic 
motifs, plays a role not only in the Islamic world but also has an ever increasing presence in anti-
Semitic agitation as a whole.  
 
The spectrum of anti-Semitic activities ranges from discrimination, slander, and verbal abuse via the 
structural anti-Semitism of many societies and cultures to physical violence against and persecution of 
Jews. As in its earliest manifestations, today anti-Semitism is often religious in nature. For instance, 
more than 13% of Austria’s population find the Jews guilty of killing Jesus and feel sorry because they 
do not recognize Jesus Christ as their savior. Religious prejudices against Jewish people are 
restricted neither to Austria nor to Christian or Muslim populations but can be found worldwide, even in 
places where there are no Jews.  
 
Presenters at the symposium will inquire about the Christian roots of Holocaust denial, the connection 
between religious dogma and the persecution of Jews, the polemical use of the Talmud, as well as the 
demonization of Jews. 
 
The conference is organized by the European Jewish Congress, the Institute for Jewish Studies of 
Vienna University, the Israelitische Kultusgemeinde Wien, the Kantor Center for the Study of 
Contemporary Jewry of Tel Aviv University, and the Skirball Department of Hebrew and Judaic Studies 
of New York University. 
 
This event is a precursor to the world conference on anti-Semitism to be held in Vienna in February, 
2018 (http://judaistik.univie.ac.at/aktuelles/news/conference-an-end-to-anti-semitism/ ). 
 
Programme: http://judaistik.univie.ac.at/aktuelles/news/anti-semitism-and-religion-a-symposium/  
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Symposium: Anti-Semitism and Religion 
Time: Wednesday, 24 May 2017, 17 hrs 
Place: Israelitische Kultusgemeinde Wien, 1010 Vienna, Seitenstettengasse 4 
(Access with Photo-ID only) 
 
Attendence is free  
 
Scientific contact 
Univ.-Prof. Mag. Dr. Armin Lange 
Institut für Judaistik 
University of Vienna 
1090 Vienna, Spitalgasse 2 
T +43-1-4277-433 13 
M +43-664-602 77-433 13 
armin.lange@univie.ac.at 
 
Press contact 
Mag. Alexandra Frey 
Press office, University of Vienna 
Research and Teaching 
1010 Vienna, Universitätsring 1 
T +43-1-4277-175 33 
M +43-664-602 77-175 33 
alexandra.frey@univie.ac.at 
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